## INFORMALIDAD EN URUGUAY

**Año 2006** 

OMT – DINAE MTSS

## INTRODUCCIÓN

En este breve informe se procura introducir a la problemática de la informalidad en nuestro país a través de la presentación de algunas cifras para los años 2006 y 2007 sobre el no registro de trabajadores en la seguridad social, provenientes de la Encuesta Continua de Hogares del INE.

El no registro de los trabajadores en la seguridad social es una de las dimensiones que el Observatorio de Mercado de Trabajo de DINAE toma para estudiar esta temática. La misma implica que el trabajador se encuentre desprotegido ante sucesos tales como la enfermedad, los accidentes laborales, el despido, el retiro. En los últimos años la cantidad de trabajadores registrados en la seguridad social se ha incrementado, pero de todas maneras los datos indican que queda una gran cantidad de trabajadores desprotegidos.

Se observa que la desprotección varía según el sexo del trabajador, la edad y su nivel de instrucción. A su vez, la informalidad varía según el departamento y las características del lugar del país que se considere.

Este primer cuadro muestra la evolución del porcentaje de ocupados del sector privado no registrados en la seguridad social en todo el país, en Montevideo y el interior urbano en el período 2001 - 2007.

## INFORMALIDAD EN URUGUAY

Se puede observar que la informalidad decrece a lo largo del período teniendo en cuenta el punto de partida y el punto de llegada. En 2001, en el país urbano, el no registro en la seguridad social ascendía a cerca del 43%, en Montevideo representaba alrededor del 36% y en el interior urbano afectaba a más de la mitad de los trabajadores del sector privado.

Mientras tanto, en 2007 el porcentaje de ocupados no protegidos por la seguridad social se distribuía de la siguiente manera, 40,5% en el total del país urbano, 34% en Montevideo y 46% en el interior urbano. Se observa que en el período entonces, la informalidad cae en 2 puntos porcentuales en todo el país urbano, 1 punto en Montevideo, y en 5% en el interior.

Por otra parte, es en 2004 cuando se suscitan los mayores registros de informalidad. La informalidad en todo el país asume un valor cercano al 50%, en Montevideo de 42,4% y en el interior urbano de alrededor del 57%. A partir de dicho año es que comienza el descenso de la informalidad

Ocupados del sector privado no registrados en la seguridad social por grandes áreas geográficas							
	2001	2002	2003	2004	2005	2006	2007
Total País Urbano	42,8	45,1	46,2	49,1	46,2	41,5	40,5
Montevideo	35,8	37,2	38	42,4	38,7	35,4	34,4
Interior Urbano	50,9	54,2	56,8	56,8	54,4	47,5	46,4

Fuente: OMT en base a datos de ECH – INE.

El siguiente cuadro presenta información sobre informalidad por departamento en los años 2006 y 2007. A su vez, estos datos se presentan en dos columnas, en una de ellas se considera a los asalariados públicos para el cálculo de los porcentajes de informalidad y en la otra se los excluye, esto genera importantes diferencias. Cuando los asalariados públicos son incluidos en el cálculo, el porcentaje de informalidad disminuye, y cuando estos son excluidos, el porcentaje aumenta en varios puntos. Esto sucede en ambos años y en todos los departamentos.

Para el total del país el porcentaje de informalidad disminuye del año 2006 al 2007, al igual que para el interior urbano y Montevideo, pero en el caso de estos dos últimos el descenso es menor. De todas maneras, Montevideo es el departamento con menor porcentaje de informalidad, tanto en 2006 como en 2007. Este es seguido por Río Negro y Maldonado, departamentos que disminuyen el porcentaje de infromalidad del 2006 al 2007 a 37%.

Mientras tanto, los departamentos de la frontera con Brasil son los que mayores porcentajes de informalidad presentan. Sin considerar a los asalariados públicos, Rivera es el departamento con mayor porcentaje de infromalidad que se incrementa de un año al otro superando el 62% en 2007, seguido por Cerro Largo con 58%, y Artigas con 56% en el mismo año.

PORCENTAJE DE PERSONAS OCUPADAS NO REGISTRADAS EN LA SEGURIDAD SOCIAL POR DEPARTAMENTO					
	No registro	No registro	No registro	No registro	
	en la	en la	en la	en la	
	seg soc.		seg soc.	I I	
	(1)	(2)	(1)	(2)	
	2006	2006	2007	2007	
Total País	35	41,2	34,7	40,5	
Montevideo	30	35,4	29,3	34,4	
Total Interior	38,8	45,6	38,6	45	
Artigas	48,8	57,5	48	56,4	
Canelones	36,8	43,1	36,7	42,2	
Cerro Largo	49,5	59,6	49,9	58,3	
Colonia	31,1	35,3	34,9	38,9	
Durazno	39	49,2	38,2	49,1	
Flores	34,3	42,9	41,2	48,5	
Florida	33,3	40,3	32,6	38,8	
Lavalleja	34,8	42,4	35,8	43,3	
Maldonado	34,6	38,6	33,3	37,1	
Paysandú	33,7	39,8	35,1	41	
Río Negro	32,5	39,2	29,9	37,1	
Rivera	53	62	54,4	62,4	
Rocha	44,3	54,2	40,9	49,5	
Salto	42,5	49,1	40,1	47,1	
San José	38,8	44,4	37,6	42,9	
Soriano	39,9	45,8	40,9	46,7	
Tacuarembó	41,3	50,5	40,7	48,7	
Treinta y Tres	40,2	49,9	36,5	43,3	
(1) Todos los ocupados (2) No incluy e asalariados públicos					

Fuente: OMT en base a datos de ECH - INE

El cuadro siguiente desgrega los datos relativos a informalidad por área geográfica y sexo para el año 2006. Se observa que el total de la población del país es de poco más del 41%, pero cuando se desagrega se puede ver que la informalidad afecta en un casi 43% a las mujeres y en 40% a los hombres. La brecha de informalidad entre hombres y mujeres prácticamente desaparece en el departamento de Montevideo. No sucede lo mismo en el interior del país donde las mujeres muestran un nivel de informalidad cercano de casi un 50%, siendo la brecha entre hombres y mujeres de 5%.

El cuadro permite ver también que es en las localidades de menos de 5.000 habitantes donde es más frecuente la desprotección social, que en el total de la población es de casi el 50%, y que en el caso de las mujeres supera ampliamente a la mitad de las ocupadas.

También vale destacar que en las zonas rurales el nivel de informalidad es inferior al de Montevideo en todas las categorías.

PORCENTAJE DE PERSONAS OCUPADAS DEL					
SECTOR PRIVADO NO REGISTRADAS EN LA					
SEGURIDAD SOCIAL SEGÚN GRANDES ÁREAS					
GEOGRÁFICAS POR SEXO					
	TOTAL HOMBRES MUJE				
	2006	2006	2006		
Total	41,2	40,1	42,7		
Montevideo	35,4	35,2	35,7		
Total Interior	45,6	43,4	48,8		
Loc. 5000 o más habita	47,5	45,5	50,2		
Loc. menos de 5000 ha	49,7	46,9	54,7		
<b>Zonas Rurales</b> 32,5 32,1 33,3					

Fuente: OMT en base a datos ECH – INE

A continuación se presentan datos del no registro de ocupados del sector privado desagragado por sexo y tramos de edad para el año 2006.

El tramo de edad que muestra mayor nivel de informalidad es el que comprende las edades que van de 20 a 29 años. Un 75,5% de los ocupados de este grupo no se encuentran registrados en la seguridad social. A su vez, entre los hombres de este grupo etario un 76,1% no se encuentra registrado en la seguridad social, mientras que entre las mujeres este porcentaje es un poco menor, 74,3%.

El grupo etario con menos población afectada por la informalidad es el que va de 40 a 49 años, con un 36,5%. Si se desagrega por sexo, cerca del 40% de las mujeres comprendidas en estas edades no se encuentran registradas en la seguridad social, mientras en el caso de los hombres, es un 34%. A partir de este tramo el porcentaje de informalidad crece para cada uno de los tramos siguientes. Se observa que el último tramo, la población de 70 años y más, es el segundo grupo de edad más afectado por la informalidad.

PORCENTAJE DE PERSONAS OCUPADAS DEL SECTOR PRIVADO NO REGISTRADAS EN LA SEGURIDAD SOCIAL POR SEXO SEGÚN TRAMOS DE EDAD					
	TOTAL	HOMBRES	MUJERES		
	2006	2006	2006		
14-19	41,2	40,1	42,7		
20-29	75,5	76,1	74,3		
30-39	39,1	38,7	39,6		
40-49	36,5	33,9	39,6		
50-59	38,5	35,8	41,9		
60-64	46,3	43,6	50		
60-69	63,2	60,3	67,6		
70 y más	72,9	68,7	80,5		

Fuente: OMT en base a datos de ECH - INE

A continuación se puede observar la distribución de personas ocupadas del sector privado no registradas en la seguridad social, por sexo según nivel educativo, para el año 2006. Se puede ver claramente que a medida que aumenta el nivel educativo de la población menor es el nivel de informalidad.

Mientras que la población con formación terciaria es la que menos informalidad presenta -con un 18,7% de trabajadores no registrados en la seguridad social-, la población sin instrucción es la más afectada por la informalidad, con 73% de trabajadores no registrados en la seguridad social.

Por otra parte, para todos los niveles de instrucción, la población más afectada es la femenina.

PORCENTAJE DE PERSONAS OCUPADAS DEL SECTOR PRIVADO NO REGISTRADAS EN LA SEGURIDAD SOCIAL POR SEXO SEGÚN NIVEL EDUCATIVO					
	TOTAL HOMBRES MUJERES				
	2006	2006	2006		
Total	41,2	40,1	42,7		
Sin instrucción	73	71	77,2		
Educación Primaria	53,8	51,5	57,7		
Cíclo Básico	47,3	43,7	53,3		
Bachillerato	32,9	30,6	35,4		
Terciaria	18,7	17,2	19,9		

Fuente: OMT en base a datos de ECH – INE